



CAMACHO
INSISTE EN
IMPULSAR EL
FEDERALISMO
DESDE SANTA
CRUZ
PÁG A 6







@eldiabolivia

Jueves 25 de septiembre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 36 . Núm. 12.465 · 11 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

LOS CASOS MÁS **SONADOS EN EL PAÍS**

NUEVE NARCOS EXTRANJEROS OBTUVIERON IDENTIDAD BOLIVIANA

"El Chepa", del Cártel de Jalisco; la "Tía Reyna"; Sebastián Marset; y líderes del Primer Comando Capital (PCC) contaban con documentos nacionales. La mayoría fueron emitidos por instancias oficiales, como el Servicio General de Identificación Personal (Segip), el Servicio de Registro Cívico (Serecí) y la Dirección General de Migración (Digemig). Actualmente hay funcionarios con procesos penales. PÁG A 5



PÁGA 4

ARCE PIDE ANTE LA

ONU IGUALDAD PARA

PAÍSES SIN LITORIAL



PÁGA9 ARGENTINA RECIBIRÁ FINANCIAMIENTO DE ESTADOS UNIDOS www.eldía.com.bo

EDITORIAL

RUMBO AL DESASTRE

l candidato del Partido Demócrata Cristiano (PDC), Rodrigo Paz, insiste en recorrer el camino trillado del populismo. Promesas grandilocuentes, inviables y, sobre todo, peligrosas para un país que ya se encuentra al borde del abismo económico. Su discurso es un reciclaje de los mismos errores que nos trajeron hasta aquí: subsidios eternos, combustibles artificialmente baratos, aparatos estatales hipertrofiados y prebendas que hipotecan el futuro con tal de ganar votos inmediatos.

En su última aparición, Paz volvió a confirmar que no tocará al monstruo más costoso y corrosivo que tiene Bolivia: los 500.000 empleados públicos que consumen diariamente cerca de 20 millones de dólares. Su propuesta es mantener ese ejército burocrático intacto, disfrazando la medida bajo el eufemismo de "no despidos masivos". Con ello, no solo asegura el voto cautivo de una clase parasitaria que vive del Estado, sino que condena al sector productivo a seguir asfixiado por trámites, corrupción y gasto corriente sin retorno. Cada funcionario innecesario no es solo un salario: son oficinas, vehículos, viáticos y un sinfín de costos adicionales que devoran recursos que podrían invertirse en salud, educación o infraestructura productiva.

El populismo de Paz va más allá. Promete subir la Renta Dignidad a 2.000 bolivianos para los jubilados, un monto imposible de sostener sin destruir las ya frágiles finanzas públicas. Habla de

Rodrigo Paz no está proponiendo una salida: está proponiendo acelerar la caída. Su plan no es de salvación, es de continuidad del desastre. Y por eso hay que decirlo sin rodeos: con este rumbo, Bolivia va directo al desastre.

garantizar el precio de los combustibles como si fueran eternos, cuando el subsidio a la gasolina y al diésel es hoy una de las principales sangrías fiscales que tiene Bolivia. En la práctica, está ofreciendo prolongar la misma irresponsabilidad del MAS, que multiplicó el tamaño del Estado y dilapidó la renta gasífera

en mantener una burocracia inútil y en empresas estatales deficitarias.

Rodrigo Paz intenta presentarse como el candidato "ajuste responsable", pero mantener a medio millón de burócratas no es un gesto de responsabilidad, es la rendición total ante la lógica clientelar. Lo que hoy asfixia a Bolivia no son los 2.100 millones de bolivianos del Ministerio de la Presidencia, sino los miles de millones que se van en sostener un aparato estatal improductivo.

La estrategia es evidente: asegurar los votos de los empleados públicos y sus familias, más de un millón de electores, con la promesa de que nadie perderá su empleo, aunque el país entero se hunda para mantener ese privilegio. Es el mismo cálculo político que usó el MAS durante años, y que llevó a YPFB y a toda la economía a la ruina. Ahora, Paz quiere reeditarlo bajo el disfraz de "capitalismo productivo", cuando lo único que ofrece es más gasto, más burocracia y más populismo.

Bolivia ya probó ese camino y terminó quebrada, sin gas, sin reservas y con un Estado gigantesco que ahoga cualquier intento de crecimiento. Insistir en lo mismo es condenar al país a un colapso aún mayor.

eldia@eldia.com.bo





DICTADURA. Irán alcanzó un récord sombrío en 2025 con al menos 1.000 ejecuciones, denunció la ONG Iran Human Rights, con sede en Oslo. La cifra, la más alta desde 2008, supera ya el récord de 975 de 2024, a falta de más de tres meses para terminar el año. Sólo en la última semana se registraron 64 ejecuciones.

BAJO EL PENOCO

Glorificación de la ignorancia

Por si alguna duda quedaba de que hay una plena sintonía entre Rodrigo Paz y el MAS, el candidato a vicepresidente Edman Lara la ha despejado por completo, y lo ha hecho con el rasgo más nefasto: la glorificación de la ignorancia. "No hace falta tener títulos, lo más importante es ser honesto; los que estudian usan sus conocimientos para robar", son palabras casi calcadas de las que solía pronunciar Evo Morales o de las que suele repetir David Choquehuanca, quien se enorgullece de no leer libros, pues prefiere la sabiduría de las arrugas de los ancianos. Durante 20 años hemos visto cómo se privilegió el color de piel, el origen o la pertenencia a algún sindicato para comandar la administración pública en puestos clave que requerían amplios conocimientos técnicos. El saqueo de quienes se ufanaban de ser la "reserva moral" del país ha sido inédito, y encima de eso, la ineficiencia, las malas decisiones y la incapacidad han resultado destructivas, al punto de colocarnos al borde de una catástrofe económica. Las cartas credenciales de Lara no son distintas a las de los masistas. Para darse una idea, basta un dato: proviene de una de las instituciones más corruptas del país. ¡Sálvese quien pueda!

DESTAQUE



Nuevas autoridades

Reinerio Vargas asumió este lunes el rectorado de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM) con el compromiso de impulsar una gestión productiva. Junto a él, Juana Borja hizo historia al convertirse en la primera vicerrectora en 145 años. Vargas cuestionó al Gobierno central y llamó a respetar la autonomía universitaria en la nueva gestión 2025-2029.

BOLÍTICA

EL CASO DE FELIPE

CÁCERES, conocido como el "zar antidrogas" durante el gobierno de Evo Morales, representa una de las ironías más contundentes de la política boliviana reciente. El exviceministro, encargado de combatir el narcotráfico, fue aprehendido en un operativo dentro de un predio que albergaba un laboratorio de cristalización de cocaína.

LA NOTICIA DESNUDA NO

solo una contradicción personal, sino también una evidencia más de la complicidad estructural entre sectores del poder político y el negocio ilícito de la droga. Que la factoría funcione dentro del área de un sindicato cocalero refuerza las sospechas de protección y encubrimiento que por años se denunciaron en torno a la expansión del narcotráfico en el Chapare.

OBLIGA a revisar críticamente el legado del MAS en materia de lucha contra las drogas y deja en claro que, en Bolivia, quienes debían velar por la ley muchas veces terminaron siendo

parte del crimen organizado.

ESTE EPISODIO



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041









@eldiabolivia

DPINIC



PUENTE DEL TOPATER POR **Ronald MacLean** Abaroa*

Galán mató a billetera

sta vez la plata no sirvió de mucho. El popular adagio de que en la vida romántica la "billetera mata a galán", en el romance de la política en las recientes elecciones se invirtió: el galán derrotó a la billetera.

Rodrigo Paz y Edmand Lara "enamoraron" mejor y más inteligentemente a un mayor número de bolivianos que los millones gastados por los candidatos tradicionales, incluidos los destinados a destrozarse mutuamente.

Los veinte y tantos meses que Rodrigo invirtió recorriendo los municipios de Bolivia en motocicleta -más de 280.000 kilómetros, según él–, sumados a la elección casi fortuita de Lara como su reemplazante de compañero de fórmula produjeron la sorprendente victoria de un candidato subestimado, ignorado por sus pares, la prensa y las encuestas, además de excluido de los debates.

Cuando conversamos hace casi dos años en Washington, Rodrigo se lamentaba de la falta de recursos frente a candidatos millonarios. Yo había propuesto crear un fondo único y ciego para el opositor que ganara unas primarias, pero los candidatos tradicionales nunca aceptaron. No querían someterse a una competencia política antes que económica y de imagen, donde ellos llevaban ventaja. Nada de igualar el tablero ni limitar la influencia del dinero para competir en (mayor) igualdad de oportunidades. Nada de liberalismo político ni equidad económica de parte de aquellos "liberales".

La percepción de que el dinero era decisivo para ganar la elección se reflejó en la selección de acompañantes: Quiroga eligió aliados con poder económico; Samuel, hombre rico, a un destacado economista, aunque políticamente poco conocido: y Saravia a otro millonario, ignoto en la política, con ADN. En el caso de Dunn, éste primero intentó formar binomio con Lara, pero no prosperó, luego recién buscó al dueño del nuevo partido NGP, Edgar Uriona, un millonario políticamente anónimo. En principio, incluso Rodrigo eligió –ahora se puede decir equivocadamente- a un potosino aparentemente acaudalado, pero desconocido.

Más adelante, Paz también tropezó con Lara, quien estaba quedando fuera de la contienda, quizá por falta de recursos. Y aunque ambos pudieron haberse asociado por el motivo equivocado, inadvertidamente acertaron en la fórmula sorprendente y ganadora: aquella que logró unir las dos Bolivias en una sola candidatura.

En 2019, una fórmula similar se dio entre Camacho y Pumari. Juntos alcanzaron inicialmente 42% de intención de voto. Luego vinieron desavenencias en la campaña para indisponerlos y separarlos. Por separado no llegaban ni a 20%, pero juntos producían una sinergia increíble. Fui testigo de la confabulación para separarlos, distanciarlos y sembrar la duda entre ambos. Fue una guerra sucia solapada.

Hoy la guerra sucia para disolver la fórmula ganadora es abierta. Se dirige contra la formalidad política (lo políticamente correcto) que Lara viola y combate para evitar ser "cooptado" e identificado con el establishment. Él debe aparecer como el "antisistema" que representa y arrastra. Y nosotros debemos estar dispuestos a sentarnos en la misma mesa, adaptarnos. tolerarnos y alcanzar la empatía, respeto y solidaridad. "No había sido tan difícil ser bolivianos"

Cabe recordar que en los últimos años Rodrigo hizo lo apropiado en política: recorrió el país y escuchó a la gente. Ello no se compra ni se alquila. Y, además, al no prosperar su acompañante original, eligió a un líder popular que lo conectó con los "sin voz" y con el repudio generalizado a la corrupción. Esa fue inadvertidamente la clave para su sorpresivo éxito electoral. Paz y Lara hicieron una campaña sin dinero y lograron tocar la fibra más íntima del sentir nacional: la unión de opuestos para construir la síntesis de bolivianidad.

Se produjo el milagro: esa oposición joven y liberal encontró su voz en los pobres y olvidados, la misma clientela que Evo y el MAS defraudaron. Y algo mayor: la unión de las dos Bolivias, la popular y la formal. De ganar esta fórmula la segunda vuelta, por primera vez desde 1952 nos sentaremos en una misma mesa a tratar soluciones conjuntamente. No ellos contra nosotros, sino consensos frente a causas comunes.

La solución no viene de excluir, sino de comunicarnos, tolerarnos y aceptarnos como una sola familia nacional. La libertad, la democracia y la misión de recuperar a Bolivia produjeron lo inesperado: vencer a Evo y al MAS, liberando a su electorado no con plata, sino con diálogo y empatía. Con un joven motociclista que bailó en pueblos y plazas difundiendo un "nuevo trato": icapitalismo y prosperidad para todos!

Logró acumular el capital político que el dinero no compra. No es poco. En elecciones, el capital real son los votos, no la billetera. El "galán" -la política de empatía, proximidad y diálogo- venció a la "billetera", remota y mercenaria, usada para sembrar odio, miedo y desconfianza entre los bolivianos, para perpetuar el pasado. Fueron los jóvenes quienes apostaron por un futuro distinto de oportunidades y libertad. Enhorabuena.

> *Es catedrático; fue alcalde de La Paz y ministro de Estado.



v de uno mismo.



El arte de la guerra sucia

El arte de la guerra" de Sun Tzu miedo que se convierten en las armas es un tratado militar chino escrito hace más de 2.000 años. El autor, un sabio asiático, no sólo aborda la guerra, sino también la estrategia, la planificación y el liderazgo. Posiciona como idea central de su libro, que la mejor victoria es la que se logra sin combatir, a través de la inteligencia, la preparación v el conocimiento del enemigo

A objeto de ilustrar dicho argumento, Sun Tzu cita requisitos y puntos esenciales llamados a garantizar la victoria, tales como: a) una Planificación cuidadosa: dado que toda batalla debe evaluarse considerando factores como terreno, clima, moral y recursos. b) Engaño y sorpresa: para confundir al enemigo y atacarlo en sus puntos débiles. c) Flexibilidad: para adaptarse rápidamente a los cambios de situación. d) Liderazgo, con un buen comandante que debe ser sabio, valiente, justo y disciplinado y finalmente e): Conocer al enemigo así como a uno mismo. Pese a tratarse de un manual militar, es notable como sus milenarias enseñanzas se aplican hoy en día en los negocios, la política, la gestión y la vida personal.

Como los bolivianos no podemos quedar atrás, en ese pertinaz afán de salir de lo común para entrar a lo ridículo, a pocos días de las elecciones presidenciales han surgido estrategas que, parangonando con el sabio asiático, han innovado el tratado original, creando una novedosa estrategia sobre el arte de la guerra sucia.

Es conocido que, cuando un proceso electoral se avecina, al margen de las propuestas, surge inevitablemente la guerra sucia electoral caracterizada por los consabidos ataques personales, noticias falsas de todo jaez y campañas de

dirigidas a ganar simpatías o debilitar a los rivales.

En esta suerte de contienda bélica que precede al próximo balotaje, los rumores y la difamación se van haciendo el pan de cada día, pues con ello no se busca debatir ideas, sino destruir reputaciones. Los rumores sobre la vida privada, las acusaciones de corrupción sin pruebas y la manipulación de declaraciones suelen inundar corrillos, medios y redes sociales.

Para elaborar un plan de acción que sea estable, es preciso tener en cuenta la cobardía, la debilidad, la inconstancia y la falta de equilibrio de las masas que son incapaces de comprender y respetar las condiciones de su propia existencia y de su bienestar. De ahí que es pertinente reconocer que los daños causados por una pugna sucia, en medio de una sociedad todavía pequeña y pacata como la nuestra, donde dicha lid puede ser mucho más dañina que aquellas que se llevan a cabo en masas sociales mayores, pueden ser enormes. A su vez los advenedizos salidos de las filas del pueblo, aunque sean unos genios, no pueden colocarse a la cabeza de las muchedumbres sin malograr a toda la nación.

A la luz de lo expuesto y lo vivido con este proceso populista del Siglo XXI, sólo la teoría de la perversidad nos llevaría a ratificar en la vicepresidencia del Estado y jefatura del Poder Legislativo a un LARAMA que, a nombre de la cultura ancestral, nos deje con el reloj de la historia girando a la izquierda; en un ardiente connubio con las piedras y a pasto de papalisa. Oponerse a dicha realidad, nunca sería considerado algo discriminatorio, sino un patriótico afán de no ingresar al incivilizado Arte de la Guerra Sucia.



POR Mons. Roberto Flock

Hay que obedecer a Dios antes que a los hombres» (Hechos 5,29).

En noviembre del 2023, al contradecir la versión policial del escándalo provocado por el entonces párroco de San Matías, fui citado por la fiscalía para declarar sobre el caso. Fue una emboscada con el juego "buena policía, mala policía". Por detrás de las escenas había todo un equipo enviando nuevas preguntas cada ratito mediante un joven mensajero. Me sorprendieron con la primera pregunta: ¿Usted ha leído la Constitución Política del Estado?

La implicación fue la obligación de someterme a ella. No recuerdo mi respuesta exacta, ya que me negaron una copia de la declaración que llegó a 20 páginas durante una interrogación de 6 horas. De hecho, desde su promulgación en el 2009, he mantenido una copia de la actual CPE en mi computadora, consultando de vez en cuando. Es la ley suprema de la nación, pero como Obispo y Pastor no olvido que: «Hay que obedecer a Dios antes que a los hombres» (Hechos 5,29) Al marcar el Bicentenario conviene evaluar todo el caminar de la nación, y con ello la CPE. De hecho, muchos piden por lo menos una reforma parcial.

¿Cuáles son los frutos que ha producido la actual CPE, promulgada el 7 de febrero del 2009?

El interrogante me anima a hacer la misma pregunta sobre la Constitución de mi patria natal, que es Los Estados Unidos de América, nación que se prepara para celebrar sus 250 años de fundación 1776-2026). La suva fue aprobada el 17 de septiembre de 1787. Sigue vigente hasta ahora, con 27 enmiendas, aña-

CPE Pluridisfuncional

diendo inmediatamente las primeras diez con los derechos de los ciudadanos (1789) para evitar abusos de poder. Después, las más importantes fueron la décima tercera (1864) con la abolición de la esclavitud, principal causante de la guerra civil, y la décima novena (1920) que otorgaba el derecho a votar a las mujeres. La décima octava (1919) impuso la prohibición del comercio y consumo de alcohol, con el resultado de crear las grandes mafias criminales, por lo que fue anulada con la vigésima primera (1933)

Aun con todas las enmiendas, la CPE de los EEUU asombra por su brevedad. La versión original consta de solamente 7 artículos. Todo el documento, incluyendo las 27 enmiendas, con letra Times New Roman tamaño 10, ocupa apenas 18 páginas; son 7.591 palabras (incluyendo las firmas de los representantes).

En cambio, (con la misma letra) la actual CPE de Bolivia, su décima novena, contiene 411 artículos, 39.584 palabras y ocupa 100 páginas.

Difícilmente se puede exigir que los ciudadanos la conozcan, mucho menos darse cuenta de todas sus implicaciones.

Demasiada larga y detallada, es casi imposible corregirla. Su reforma total o parcial por iniciativa popular requiere "la firma de al menos el veinte por ciento del electorado" (Art 410). Un millón de firmas para reformar la Justicia no fue suficiente. Según el Órgano Electoral Plurinacional el Padrón actual consiste de 7.567.207 votantes, por lo que se requiere 1.513.442 firmas, que a su vez tendrían que ser convalidadas para iniciar un proceso de reforma.

La Asamblea legislativa podría también iniciar una reforma total o parcial. Extrañamente el presidente (o la presidenta) puede iniciar una reforma total, pero no parcial. Ambas requieren un referéndum aprobatorio.

Este atributo presidencial simboliza una de las características de la CPE: la centralización del poder en el eiecutivo del gobierno nacional. El artículo 172 otorga 27 competencias al Presidente. El artículo 198 confiere al nivel central del Estado 22 "competencias privativas" y otras 38 "competencias exclusivas". La última es "Régimen de la tierra"; quien tiene un título del INRA sabe que lleva la firma del Presidente del Estado. No sé para cuántos terrenos a nivel nacional le corresponde poner su firma, pero me pregunto si no sería mejor delegar esta función a otra instancia, para que el Presidente se dedique a temas más trascendentales y menos burocráticos.

El artículo 302 especifica 43 competencias para los gobiernos municipales autónomos, pero como no se les asegura el presupuesto correspondiente, cada POA implica incumplir la Constitución.

El artículo 21 consagra para los ciudadanos "la libertad de residencia, permanencia y circulación en todo el territorio boliviano"; ningún artículo avala el bloqueo de camino. Ouizás la meior forma de evaluar la actual CPE sería de comparar la cantidad de bloqueos de camino durante estos 16 años de vigencia con los 16 años anteriores

Para una evaluación más formal conviene preguntar si cumple los objetivos expresados en el preámbulo, especialmente el tercer párrafo: Conformar: "Un Estado basado en el respeto e igualdad entre todos, con principios de soberanía, dignidad, complementariedad, solidaridad, armonía y equidad en la distribución y redistribución del producto social, donde predomine la búsqueda del vivir bien; con respeto a la pluralidad económica, social, jurídica, política y cultural de los habitantes de esta tierra: en convivencia colectiva con acceso al agua, trabajo, educación, salud y vivienda para todos".

Y lo mismo se puede hacer con la CPE de los EEUU a partir de su preámbulo: "Nosotros, el pueblo de los Estados Unidos, con el fin de formar una Unión más perfecta, establecer la justicia, garantizar la tranquilidad nacional, atender a la defensa común, fomentar el bienestar general y asegurar los beneficios de la libertad para nosotros mismos y para nuestra posteridad, por la presente promulgamos y establecemos esta Constitución para los Estados Unidos de América."

Evidentemente, en ambas naciones queda mucho por hacer para lograr semejantes objetivos.

Un excelente estudio publicado por Américo Salgueiro Casso, Abogado constitucionalista y procesalista, demuestra que un resultado de la CPE MASista es "Incapacidad legislativa": (ANF 17/09/2025). Explica que: 'los senadores y diputados lograron elaborar sólo un promedio de 57 normas por año, cuando el promedio de las anteriores dos legislaturas fue de 130 leyes promulgadas por año" y que de estos "durante 16 años y 6 meses de operación, apenas el 2,2% es coherente con su función principal". "La autocracia MASista fue un gobierno ausente, dedicado simplemente a la figuración populista."

La CPE número 19, más MASista que Boliviana, es pluridisfuncional.

Conviene una nueva constituyente para hacer la Constitución Política del Estado № 20, mucha más breve, limitada a lo esencial, para que en todo lo demás la nueva Asamblea Legislativa tenga la facilidad, las veces que sean conveniente, de mejorar y corregir todo lo que no obedezca ni a Dios ni a los hombres. Dios bendiga a mi querida Patria.

Dios bendiga a mi querida Bolivia.

Dios te bendiga.

Jueves 25.09.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

POLÍTICA

INTERVENCIÓN **DEL PRESIDENTE**

Arce pide en la ONU trato justo para países sin litoral

FORO. Señaló que los territorios buscan igualdad de oportunidades para desarrollar su potencial económico y social. Pidió el apoyo de organismos.

Visión 360/Unitel

Ültima intervención de

EL VIAJE DE ARCE A NUEVA YORK COMENZÓ EL MARTES Y SE **ESPERA QUE ESTE JUEVES** 25 PRONUN-CIE SU ÚLTI-MO DISCUR-SO COMO MANDATARIO ANTE LA ONU.

🖣 n el marco del Foro del Consejo Económico y Social de la 80ª Asamblea General de las Naciones Unidas, el presidente de Bolivia, Luis Arce, defendió este miércoles el derecho de los países en desarrollo sin acceso al mar a recibir un trato equitativo en el escenario internacional.

En busca de igualdad. Durante su intervención, el mandatario enfatizó que estas naciones no buscan privilegios ni asistencia caritativa, sino igualdad de oportunidades para desarrollar plenamente su potencial económico y social. "Los países en desarrollo sin litoral no pedimos caridad ni tratamiento especial, simplemente pedimos un tratamiento justo. No buscamos privilegios, buscamos igualdad de oportunidades para desarrollar nuestro potencial", afirmó Arce, según reportes de medios estatales. El presidente boliviano resaltó la importancia del Programa de Acción de Awasa (PAA), aprobado hace más de una década como una hoja de ruta estratégica para los países sin litoral. "Contamos con la voluntad política de nuestros gobiernos y con el respaldo del Sistema de Naciones Unidas. Ahora necesitamos el apoyo sostenido de todos los Estados miembros para asegurar que esta década sea verdaderamente transformadora para más de 560 millones de personas que viven en estas condiciones", agregó. Arce subrayó que la meta de estos países es superar las limitaciones derivadas de su geografía y convertir la ausencia de acceso



marítimo en una oportunidad para avanzar hacia un futuro más próspero, sostenible e inclusivo. Juntos podemos lograr que estar sin litoral no signifique quedarse atrás en un futuro más resiliente y equitativo", sostuvo.

Un respaldo. Durante su discurso, el mandatario también destacó el papel fundamental de la Oficina del Alto Representante para los Países Menos Adelantados, los Países en Desarrollo Sin Litoral y los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo, que ha proporcionado apoyo técnico especializado durante más de dos décadas. "Es nuestro hogar institucional dentro del sistema de Naciones Unidas, proporcionando la coordinación especializada y el apoyo técnico que nuestros desafíos únicos requieren", señaló. El mensaje del presidente boliviano se inserta en un contexto global marcado

por la búsqueda de mayor equidad y cooperación entre naciones, subrayando que la justicia internacional no se limita a asistencia humanitaria, sino que implica reconocer y atender las desventajas estructurales históricas que enfrentan millones de personas en regiones específicas del planeta.

Países Participan del del Foro del Consejo Económico y Social de la ONU.

LA PRIMERA MUESTRA SE CONOCERÁ ESTE JUEVES

Lara cree que encuesta busca beneficiar a Tuto

no les desmoralice lo que vaya a salir mañana", afirmó el candidato a la vicepresidencia por el partido Demócrata Cristiano (PDC), Edman Lara, en un mensaje enviado este miércoles a sus seguidores, un día antes de la publicación de la primera encuesta nacional de intención de voto rumbo a la segunda vuelta de las elecciones nacionales, que

Susceptible. En un video en el que aparece con una polera de la selección boliviana, que ya es su marca distintiva de este proceso electoral, proyectó que lo que buscará la empresa que difundirá la encuesta, la red Unitel, es "lavar el cerebro" a la población para inducir el voto a favor de su adversario político, Jorge Tuto Quiroga, de la

amos a ganar la elección, que 🛮 se realizará dentro de 26 días. 💮 alianza Libre. Dijo que él presume que en la encuesta ubicarán a Quiroga como favorito, con la finalidad de "querer hacer creer y querer lavar el cerebro a la gente, de que Tuto va a ganar la elección, de que a Lara ya no lo quieren, que Rodrigo Paz ha perdido mucho voto por Lara y que Lara es la perdición de Rodrigo Paz. En otras palabras, van a buscar que Rodrigo Paz se descontente de Lara".



Uno de los casos que alarmó a Bolivia

EN 2017, EL **MEXICANO** JOSÉ GONZÁ-LEZ, ALIAS "EL CHEPA", DEL CÁRTEL JA-LISCO NUEVA GENERACIÓN (CJNG), OB-TUVO DESDE EL SEGIP EL NOMBRE DE JAFETT ARIAS BECERRA.



NACIONALIDAD EXTRANJERA

Nueve narcos obtuvieron documentos bolivianos

ALARMANTE. "El Chepa", la "Tía Reyna", Sebastián Marset y líderes del PCC contaban con papeles falsos. Cuestionan a instituciones.

Funcionarios

del Segip, enfrentan

procesos por facilitar

documentos a

Marset

Visión 360

arcotraficantes extranjeros con alto rango organizaciones criminales, como "El Chepa", del Cártel de Jalisco; la "Tía Reyna"; Sebastián Marset; y líderes del Primer Comando Capital (PCC) contaban con documentos de identidad bolivianos. Con esos papeles, en los que en la mayoría tenían nombres falsos, los delincuentes se movilizaban con tranquilidad, pese a estar buscados por las autoridades de varios países latinoamericanos y de Estados Unidos.

casos sonados de delincuentes con amplio prontuario en el

mundo del narcotráfico fueron descubiertos desde 2017, según una revisión hemerográfica. Los narcotraficantes portaban distintos documentos oficiales, como cédulas de identidad bolivianas y de extranjeros, licencias de conducir, certificados de nacimiento

y de matrimonio. En la mayoría de los casos, los

Instituciones implicadas. Nueve instancias oficiales, como el Servicio General de Identificación

Personal (Segip), el Servicio de Registro Cívico (Serecí) y la Dirección General de Migración (Digemig). Actualmente cinco exfuncionarios del Segip enfrentan procesos judiciales, acusados de haber facilitado de manera irregular documentos de identidad bolivianos al narcotraficante uru-

guayo Sebastián Marset.

documentos fueron emitidos por **Complicidad.** Según Jorge San-

tistevan, experto en seguridad, militar y político, estos casos son una muestra de que algunas "instituciones están prácticamente corrompidas y coludidas con los delincuentes, porque estos consiguen fácilmente identidades falsas". "Pero lo que llama la atención es que tienen doble, triple y hasta cuatro identidades", declaró el especialista al programa Visión 360. Santistevan aseguró que los delincuentes extranjeros eligen Bolivia porque "saben que pueden conseguir una nueva identidad y vivir tranquilos, ya que las instituciones del Estado son débiles en los controles y están marcadas por la corrupción".

TRAS UNA TRAGEDIA

PROHIBEN FIESTAS EN UNIDADES ESCOLARES

La Alcaldía de La Paz aclaró que en esta ciudad las fiestas escolares no están permitidas en infraestructuras escolares y que la responsabilidad recae directamente en los directores de cada establecimiento. La información surge a propósito de la alarma que ha generado la avalancha humana en una fiesta colegial en Oruro, que dejó como saldo una joven fallecida. "El Ministerio de Educación establece cada año una resolución con las normas generales para la gestión educativa. En ellas se prohíbe expresamente el consumo de alcohol, tabaco o drogas dentro de las infraestructuras educativas, y los responsables de hacer cumplir esta normativa son los directores o directoras" explicó el secretario municipal de Desarrollo Humano, Jacques Alcoba. Según la autoridad, solo están autorizadas actividades cívicas, académicas o pedagógicas con fines curriculares. "No existe la norma que habilite fiestas escolares. El control corresponde a las direcciones distritales y departamentales de educación, que además pueden iniciar procesos administrativos, civiles o penales, según corresponda", remarcó a la Agencia Municipal de Noticias. En el ámbito local, Alcoba recordó que la Ley Municipal 282 refuerza las prohibiciones nacionales.



SON AL MENOS 10 PERSONAS

Fiscalía congela cuentas de implicados en caso Botrading

ria y se decidió congelar las cuentas bancarias contra algunos implicados en el caso de corrupción que vinculan a Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) con la empresa Botrading.

Investigación. Sin precisar nombres, el fiscal Omar Yujra, informó que la medida se de-

El Ministerio Público de La cidió en contra de al menos diez Armin Dorathen, fue liberado ersonas que se encuentran inves tigadas en el caso. "Son 10 personas investigadas y evidentemente se han emitido las alertas migratorias, pero me voy a reservar el este aspecto toda vez que estamos en un proceso de investigación", afirmó. Por otro lado, indicó que se dispuso las anotaciones preventivas y el congelamiento de cuentas bancarias de los investigados. Si bien el presidente de YPFB,

ción informativa en calidad de sindicado, el fiscal no se descarta que pueda volver a ser citado conforme existan nuevos elementos e indicios. Para la próxima semana, se tiene previsto que puedan ser "varios investigados", añadió Yujra. El 20 de septiembre, el exgerente de YPFB Logística, Félix Cruz, fue enviado a la cárcel de



Аб Jueves 25.09.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

EFEMÉRIDE CRUCEÑA

LA IGLESIA PIDE ORAR POR LOS LÍDERES



Durante la celebración del Te Deum por los 215 años del grito libertario de Santa Cruz, la Iglesia Católica hizo un llamado a la gratitud colectiva y a la oración por quienes han entregado su vida por el crecimiento del departamento. "Cada persona, cada época, cada generación ha tenido algo que ver en el crecimiento de nuestro departamento", señaló monseñor René Leigue, invitando a agradecer a Dios por quienes contribuyeron, incluso con su vida, al desarrollo de la región. En la homilía, celebrada este 24 de septiembre con la presencia de autoridades locales, el arzobispo de Santa Cruz destacó la importancia de reconocer el camino recorrido como un acto de memoria agradecida. "Encomendamos a Dios que sea el que dé premio a estas personas que han luchado en nuestro departamento. Entonces, todo esto juntamos aquí para unirnos todos en una sola oración y que todos podamos decir gracias, Señor", expresó ante la concurrencia en la catedral. Leigue resaltó que este aniversario no debe limitarse a una conmemoración formal, sino que es una ocasión para reflexionar como personas de fe. El Te Deum fue parte de los actos oficiales por la efeméride, que desde temprano movilizó a instituciones, autoridades y ciudadanía. En medio de un contexto social complejo, la Iglesia recordó que la fe también implica compromiso con el presente, en honor al sacrificio de quienes hicieron posible la libertad de la región.

EL DISCURSO DEL GOBERNADOR

Camacho impulsa el federalismo desde Santa Cruz

SISTEMA POLÍTICO. Aseguró que hay una necesidad de modernizar el Estado. Los actos protocolares contaron con cuerpos policiales y militares.

Camacho resalta la economia

"PRODUCI-MOS MÁS DEL 70% DE LOS **ALIMENTOS** QUE LLEGAN A LA MESA DE CADA BOLIVIANO", INDICÓ EL GOBERNA-DOR SOBRE LA FORTALEZA DE SANTA



El Día/Unitel eldia@eldia.com.bo

as autoridades departamentales y representantes de la sociedad civil se reunieron este miércoles en la plaza 24 de Septiembre para rendir homenaje a los 215 años de la Gesta Libertaria de Santa Cruz, un evento que el gobernador Luis Fernando Camacho aprovechó para destacar la necesidad de fortalecer el federalismo en el país.

Refuerza su teoría. La jornada comenzó con el izamiento de las banderas boliviana, cruceña y del Patujú, seguido de la tradicional

ofrenda floral al monumento del la necesidad de un liderazgo deprócer Ignacio Warnes. Camacho lideró el homenaje junto a representantes del Comité Pro Santa Cruz, el Comité Cívico Femenino y la delegada del Órgano Judicial, seguidos por au-Años toridades munici-De gesta libertaria pales, instituciones se conmemoró este estatales y residentes 24 de septiembre en Santa Cruz. de otras regiones del país, incluida la Alcaldía y la Gobernación de Tarija. Durante su discurso, Camacho subrayó la importancia de continuar el legado de quienes lucharon por la libertad y enfatizó

partamental firme que permita modernizar el Estado bajo un modelo productivo y demo-

crático. "Nuestra misión sigue siendo la misma: defender y continuar el legado de quienes nos dieron su vida por el bien más preciado que tenemos todos los hombres, la libertad. Tenemos la responsabilidad de

liderar no solo para recla-

mar obras y regalías, sino para hacer respetar nuestra condición de liderazgo y avanzar hacia un federalismo real y eficaz", afirmó.

Acto conmemorativo. Por primera vez en años recientes, cuerpos policiales y militares participaron en los actos protocolares, que incluyeron la tradicional ofrenda floral y culminaron con el Te Deum en la Catedral Metropolitana Basílica Menor de San Lorenzo, donde autoridades y representantes de instituciones realizaron la misa en honor a la efeméride. Los homenajes de este miércoles reflejan no solo la conmemoración histórica de la Gesta Libertaria, sino también la apuesta política de Camacho por consolidar el federalismo como eje del desarrollo y liderazgo regional en Santa Cruz.

UN ACCIDENTE CON TRAGEDIA

Mujer pierde la vida al caer a canal de drenaje

anillo de la avenida Alemana, en la capital cruceña, cuando una joven que conducía una camioneta aparentemente perdió el control del vehículo y cayó al canal de drenaje, impactando contra un puente de la zona.

Entre los fierros. Según reportes de testigos, la muier falleció de manera instantánea. Su cuerpo

Un trágico accidente de tránsito quedó atrapado entre los restos judicial para la realización de la del motorizado, que quedó destro zado tras el impacto. Bomberos y personal de emergencia utilizaron herramientas especiales para cortar la carrocería y recuperar el cuerpo. Las autoridades de Tránsito investigan si la conductora circulaba a alta velocidad y si se encontraba bajo la influencia de alcohol u otras sustancias. El informe oficial se espera en las próximas horas. El cuerpo fue trasladado a la morgue

utopsia de ley. Testigos del hecho describieron la escena como desgarradora y expresaron su conmoción ante la tragedia, que ocurrió en plena tarde de feriado departamental, cuando Santa Cruz celebra los 215 años de su Gesta Libertaria. El hecho ha generado alerta entre conductores y vecinos, quienes reiteran la necesidad de reforzar medidas de seguridad vial en la



EL DÍA | Jueves 25.09.2025

www.eldía.com.bo

CULTURA & ESPECTÁCULO

ENFRENTA **DEMANDA**

Gallagher pagaría hasta \$us 9.4 millones por pensión

JUICIO. Un cambio en la ley de Nueva York extiende la obligación de manutención hasta los 26 años.

Agencias eldia@eldia.com.bo

periodista musical Liza Ghorbani ha presentado una demanda en Estados Unidos contra el músico británico Liam Gallagher, de 52 años, reclamando un aumento de la pensión para cubrir el cuidado de su hija Gemma, de 12 años, quien tiene autismo y necesidades educativas especiales. El proceso judicial podría suponerle a Gallagher un desembolso de hasta 500.000 libras anuales (672.550 dólares).

De acuerdo con expertos legales consultados por The Sun on Sunday, la moción judicial presentada la semana pasada indicaría que ya existe una decisión sobre la suma a pagar, aunque probablemente de carácter temporal mientras se negocia un acuerdo definitivo.

En marzo, The Sun on Sunday informó que Ghorbani solicitó un incremento sustancial en la ayuda anual para Gemma, justificándolo por la situación y necesidades específicas de su hija. Los abogados de Gallagher han alegado que la periodista busca beneficiarse del reciente éxito económico derivado de la reunión de Oasis, que generó aproximadamente 50 millones de libras. Una fuente cercana a Gallagher declaró al medio británico: "Creía que ya le estaba proporcionando a Liza cuotas de manutención generosas y considera esta demanda algo atre-



vida. Los que le rodean sienten que Liza está probando suerte".

En el desarrollo del caso, The Sun on Sunday difundió fotografías que mostraron por primera vez en público a Ghorbani y Gemma desde que inició el litigio. El abogado de familia James Sexton,

años

tiene la hiia del

cantante Liam

Gallagher, Gemma

con base en Nueva York pero no involucrado en el expediente, explicó que Gallagher podría estar obligado a pagar la manutención hasta que su hija cumpla 26 años, lo que ascendería a 7 millones de libras (más de 9 millo-

nes de dólares): "Liam tiene mala suerte porque el estatuto cambió en 2021 y ahora el límite superior de edad se extendió de 21

a 26 años. Ms. Ghorbani deberá argumentar que Gemma tiene suficiente discapacidad como para no poder mantenerse por sí misma", apuntó. Añadió que, debido a las necesidades especiales de Gemma,

cualquier acuerdo podría ser vitalicio.

La Corte Suprema de Nueva York escuchó en junio que Gallagher ha pagado más de 750.000 libras desde 2015. Sus abogados indicaron que aceptó además cubrir 180.000 libras de gastos escolares y relacionados con el autismo. Actualmente, Ghor-

bani exige 510.000 libras al año por concepto de manutención, mientras madre e hija viven en un apartamento en Manhattan valorado en 3.300 libras mensuales. Entre las nuevas demandas figuran 22.500 libras al mes para una vivienda con piscina, 75.000 libras al año para una niñera interna y 5.000 libras de presupuesto vacacional.

La relación entre Liza y Liam comenzó en 2011, poco después de una entrevista para The New York Times. En enero de 2013 nació Gemma, y ese mismo año Ghorbani demandó a Gallagher por 2 millones de libras tras costear el parto. En 2014, la entonces esposa del músico, Nicole Appleton (All Saints), le solicitó el divorcio, finalizando su matrimonio en abril tras la aceptación pública de la infidelidad por parte de Gallagher. En mayo de ese año, la corte fijó una pensión temporal e instó a las partes a negociar una definitiva.

BOSTON

KEVIN SPACEY PIERDE A SU INSEPARABLE MASCOTA

Kevin Spacey atraviesa un momento personal difícil tras la muerte de su perra Boston, una mestiza que adoptó en 2013 y nombró en honor a la ciudad de Boston tras los atentados del maratón. La mascota falleció esta semana en una guardería canina de Baltimore, mientras el actor se encontraba en Londres por trabajo. Aunque Boston ya no lo acompañaba en sus viajes debido a problemas de salud, Spacey mantenía contacto diario con ella a través de videollamadas. Según informó TMZ, el actor consideró regresar de inmediato a EE. UU. para estar presente, pero su veterinario le recomendó actuar rápido para evitarle más sufrimiento a la perra. Spacey tomó la dolorosa decisión de permitir que la atendieran sin esperar su regreso. Boston fue su compañera inseparable durante más de una década y recorrió el mundo junto a él.

ROCKI IRISH

RIHANNA PRESENTA A SU TERCERA HIJA



Rihanna anunció el nacimiento de su tercera hija, Rocki Irish Mayers, con A\$AP Rocky, a través de Instagram, donde compartió las primeras fotos de la bebé, nacida el 13 de septiembre de 2025. En las imágenes, la cantante de 37 años aparece cargando a su hija vestida de rosa, luciendo un anillo con la palabra "Mom". También mostró unos guantes de la recién nacida adornados con cintas. La cantante había confirmado su embarazo durante su aparición en la Met Gala 2025. La pareja ya tiene dos hijos: RZA (2022) y Riot (2023) En una entrevista con Vogue, Rihanna contó que, aunque no planearon formar una familia antes del matrimonio, nunca se opusieron a la idea. "¿Quién dice que tiene que ser así?", declaró. Una fuente cercana dijo a People que la pareja está feliz de ampliar su familia y que siempre desearon que sus hijos crecieran con edades

EN SIRIUSXM

Taylor Swift lanza su propia estación de radio

las 24 horas del día su universo musical, desde clásicos como Fearless hasta Midnights, incluyendo rarezas, grabaciones en vivo, versiones inéditas de From the Vault y relatos narrados por la propia artista. Disponible hasta el 19 de octubre en Estados Unidos y Canadá (canal 13 de SiriusXM y su app), el canal celebra tanto su carrera como el fanatismo que la rodea. SiriusXM destacó que la iniciativa refleja el dominio de Swift en la música y

Taylor Swift ha estrenado Taylor's la cultura pop. El lanzamiento coin-Channel 13, una estación de radio cide con la llegada de su duodécimo exclusiva en SiriusXM que transmite álbum, The Life of a Showgirl, previsto para el 3 de octubre, un disco que explora la dualidad entre su figura pública y su intimidad artística. Una vez disponible, se espera que la estación lo reproduzca en bucle varias veces al día. Además, quienes preordenen el álbum en plataformas como Apple Music recibirán un video exclusivo de 2 minutos y 41 segundos titulado A Look Behind the Curtain, donde Swift detalla las inspiraciones detrás de las canciones.



EXPOCRUZ



TECNOLOGÍA. Spot, es el robot de la empresa Hyundai que se moviliza y causa furor en grandes y chicos.



CONFORT. IMCRUZ presentó el New Forester, modelo icónico de la marca Subaru, Equipado con motor 2.5.



EXPECTATIVA. Las empresas brindan información a los visitantes interesados en adquirir un vehículo.

TOMAN IMPULSO EN LA EXPOCRUZ

Sector motor revoluciona con autos eléctricos y robótica

INNOVACIÓN. GAC Motor presentó un vehículo con 420 kilómetros de autonomía y con precio de preventa. Spot se viste de 'mascota' y causa furor en Hyundai.

Presencia de la reina del Carnaval

EL STAND DE
VIAGGIO ESTÁ
ENGALANADO CON LA
PRESENCIA
ARIANE TORRICO, REINA
DEL CARNAVAL CRUCEÑO 2025, QUE
COMPARTE
FOTOGRAFÍAS
CON LOS
VISITANTES.

Luis Lijerón Nuñez llijeron@eldia.com.bo

a Expocruz se convirtió en el epicentro de la innovación automotriz en Bolivia, mostrando cómo la tecnología eléctrica y la robótica están transformando el sector motor. Este martes por la noche, GAC Motor y Hyundai hicieron conocer sus novedades.

Eléctrico y precio módico. GAC Motor aprovechó la feria para presentar el AION UT, un hatchback eléctrico que promete liderar el mercado boliviano con 420 kilómetros de autonomía y un precio de preventa de 23.000 dólares. Su diseño vanguardista y un interior digitalizado, que incluye un panel de 8,8 pulgadas y una pantalla central de 14,6 pulgadas, se complementan con avanzados sistemas de asistencia a la conducción, como frenado autónomo de emergencia, control de estabilidad y múltiples airbags, acercándolo al nivel de modelos eléctricos de mayor costo en la región. "Más que un vehículo, el AION UT representa el inicio de una nueva era de transporte limpio y asequible en Bolivia", afirmó Erwin G. Roda, gerente general de VIAGGIO. Además, la marca ofrece un paquete de garantías poco habitual: ocho años o 160.000 km de cobertura general, ocho años o 200.000 km para la batería y tres años o 100.000 km de precio final de 25.900 dólares, el AION UT se perfila como el eléctrico con la mejor relación entre autonomía y costo del mercado nacional.

Robótica. Hyundai sorprendió de grandes y chicos. "Su brazo robot cuadrúpedo desarrollado por lo convierten en una de las inno-

Boston Dynamics. Capaz de desplazarse por terrenos difíciles y realizar tareas como abrir puertas, levantar objetos y grabar imágenes con sus cuatro cámaras integradas, Spot capturó la atención de grandes y chicos. "Su brazo robótico y su sistema de grabación lo convierten en una de las inno-

vaciones que Hyundai busca integrar a su línea tecnológica en Latinoamérica", explicó Deiby Hilarión, coordinador de tecnología de Carmax, distribuidor oficial de

Empresas del sector automotriz se encuentran presentes en la Expocruz 2025,



EMPRESA AÉREA

BOA SORPRENDE CON SIMULADOR REAL Y VUELOS DESDE EL TROMPILLO

El moderno stand se roba las miradas con su simulador de vuelo donde los visitantes pueden vivir la experiencia de convertirse en pilotos por un día. También anunció vuelos directos desde El Trompillo hacia Trinidad y otros destinos estratégicos.

PREMIO EXPOCRUZ

UNA VISITANTE ES AFORTUNADA EN SORTEO DE 24 MIL BOLIVIANOS

En la serenata de Santa Cruz, las autoridades de Expocruz 2025 realizaron el sorteo de 24 mil bolivianos. La ganadora fue Giovana Patricia Pedraza Ardaya, que expresó su emoción con sonrisas y el aplauso de los visitantes en el escenario principal.

EL DÍA | Jueves 25.09.2025

www.eldía.com.bo

INTERNACIONAL

ECONOMÍA

El Tesoro de EE. UU. anuncia financiamiento para Argentina ESTADOS UNIDOS negocia una línea de fianciación de 20.000 millones de

dólares para el Banco Central argentino.



Agencias

a Secretaría del Tesoro de Estados Unidos anunció que negocia una línea de financiamiento de 20.000 millones de dólares para el Banco Central de la República Argentina y que está dispuesto a comprar deuda primaria o secundaria del país sudamericano.

"El Tesoro se encuentra actualmente en negociaciones con fun-

cionarios argentinos para establecer una línea de swap de 20.000 millones de dólares con el Banco Central. Estamos trabajando en estrecha coordinación con el gobierno argentino para evitar una volatilidad excesiva", indicó en la red social X el secretario Scott Bessent, que ayer se reunió junto al presidente estadonudense, Donald Trump, con el de Argentina, Javier Milei. Este ya había adelantado las negociaciones, pero sin dar una cifra, el viernes pasado, y

hoy agradeció el anuncio. "Además, Estados Unidos está preparado para adquirir deuda pública en el merprimario cado o secundario, y estamos trabajando con el gobierno argentino para poner fin a la exención fiscal de los productores de materias primas que

2,5%

ganaba el peso argentino en los primeros intercambios, la reacción inicial de los mercados fue positiva

convierten divisas", añadió el comunicado.

Apoyo poco común presidente **Trump.** El titular del Tesoro, que ya había adelantado que Estados Unidos haría lo que fuera necesario para apoyar a Argentina, dijo que el país "cuenta con las herramientas para derrotar a los especuladores, incluidos aquellos que buscan desestabilizar los mercados argentinos con fines políticos", afirmó.

El gobierno Trump se mantiene firme en su apoyo a los aliados de Estados Unidos, y el presidente Trump ha otorgado al presidente Milei un respaldo poco común a un responsable extranjero, para demostrar su confianza en los planes económicos de su gobierno" concluvó Bessent.

SOCIEDAD

Jet privado se estrella en aeropuerto de Venezuela

YV-3440, se estrelló poco después de despegar del Aeropuerto Internacional Simón Bolívar de Maiquetía, principal terminal aérea del país, ubicado en el estado costero de La Guaira, cercano a Caracas.

El Instituto Nacional de Aeronáutica Civil (INAC) confirmó que al menos dos personas fueron rescatadas con vida y se mediata.

El siniestro ocurrió a las 12:52 hora local (16:52 GMT), según el INAC, que activó de inmediato los protocolos de búsqueda y salvamento. Para las 15:00 horas locales, el incendio generado por el impacto ya había sido controlado. Testigos reportaron una densa columna de humo gris elevándose desde una zona cercana a la

El jet privado modelo Learjet encuentran en condición estable pista, mientras que pobladores gas de viento inusuales que tumbaron árboles en horas previas al accidente.

Sin embargo, la institución no ha precisado cuántas personas se encontraban a bordo de la aeronave, ni ha confirmado si hubo víctimas fatales. Tampoco se ha informado hacia dónde se dirigía el vuelo, dejando muchas interrogantes acerca del caso.



A 10 Jueves 25.09.2025 | EL DÍA

www.eldía.com.bo Internacional



CONFLICTOS

Rusia dice no tener "otra alternativa" que seguir la guerra Moscú considera un error que Trump aliente a Ucrania

a recuperar los territorios ocupados por las tropas rusas, algo celebrado por Zelenski, como un "gran cambio".

El portavoz del Kremlin afirmó

QUE RUSIA NO TIENE MÁS OPCIÓN QUE PROSE-**GUIR CON** SU OFENSIVA EN UCRANIA. "SEGUIMOS **CON NUESTRA OPERACIÓN** MILITAR PARA **GARANTIZAR NUESTROS INTERESES Y ALCANZAR** LOS OBJETI-VOS QUE (...) **EL PRESIDENTE** DE NUESTRO PAÍS ESTABLE-CIÓ DESDE EL

¶l Kremlin consideró un error que el presidente estadounidense, Donald Trump, aliente a Ucrania a recuperar los territorios ocupados por el Ejército ruso. "El hecho de que intenten por todos los medios animar a Úcrania a continuar las acciones militares... Esta tesis de que Ucrania puede recuperar algo (territorios) es, en nuestra opinión, errónea", respondió el portavoz presidencial ruso, Dmitri Peskov, en su rueda de prensa tele-

"Creo que Ucrania, con el apoyo de la Unión Europea, está en condiciones de luchar y recuperar todo el territorio", escribió Trump en su plataforma Truth Social (destacando en mayúsculas la palabra "recuperar") luego de hablar con el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, al margen de la Asamblea General de la ONU en Nueva York. Esto supone un cambio abrupto e inesperado de la postura de Trump, que hasta ahora había defendido que Ucrania tendría que renunciar a parte de su territopara negociar la paz.

"Ucrania podría recuperar su país en su forma original y, quién sabe, ¡quizás incluso ir más allá!", añadió, sin dar más detalles. Zelenski, que hoy será el segundo en hablar desde la tribuna de oradores de la Asamblea General de la ONU, después del español Pedro Sánchez, elogió los comentarios de Trump como un "gran cambio".

Rusia no es "tigre de papel", sino

un oso. El portavoz del Kremlin afirmó hoy más temprano que Rusia no tiene más opción que proseguir con su ofensiva en Ucrania. "Seguimos con nuestra operación militar especial para garantizar nuestros intereses y alcanzar los objetivos que (...) el presidente de nuestro país estableció desde el inicio", declaró esta mañana a la radio RBC. "Actuamos así para el presente y el futuro de nuestro país, para las generaciones que han de venir. No tenemos otra alternativa", enfatizó Peskov.

Trump, además, se refirió a Rusia describiéndola como un "tigre de papel". Peskov res-

15.000

muertes de civiles

ucranianos y más de 200.000

mediados de 2025

pondió también a esto, admitiendo que la economía rusa atraviesa algunas dificultades, pero diciendo que no es ningún 'tigre de papel", sino un verdadero oso... "y no hay osos de papel", es-

soldados entre ambos bandos, ha causado la guerra hasta grimió. "Rusia mantiene su estabilidad macroeconómica", por mucho que esté "experi-

mentando tensiones y problemas ciertos sectores", dijo Igualmente, el portavoz del Kremlin minimizó el intento de acercamiento emprendido por Trump, que en agoso recibió en Alaska a su homólogo Vladimir Putin. "Esta vía avanza lento, muy lento", y "el resultado es prácticamente nulo", dijo. Hoy, no obstante, se reunirán el ministro ruso de Exteriores, Sergei Lavrov, con el secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio, en Nueva York.

POLÍTICA

Ecuador: unos 60 detenidos en protestas contra Noboa

El ministro ecuatoriano del Interior, John Reimberg, informó de alrededor de sesenta detenidos en las protestas convocadas por el movimiento indígena Conaie contra el Gobierno y expresó su sorpresa por la presencia de ciudadanos extranjeros entre los ma-nifestantes. "Tenemos alrededor de 59 o 60 personas detenidas", señaló Reimberg, entre ellas dos venezolanos, presuntamente miembros del Tren de Aragua, la organización criminal transnacional catalogada como "terrorista" por el Gobierno de Daniel Noboa. Los dos venezolanos, contra los que se dictó prisión preventiva en el marco de una investigación por presunto "terrorismo" y que

-según el Gobierno- entraron de forma irregular en Ecuador- fueron detenidos en la ciudad andina de Otavalo, hasta donde se desplazó el presidente Noboa. Ataques contra un destacamento policial en medio de las protestas, dejaron daños en su infraestructura, así como vehículos policiales y particulares incendiados.

Habría evitado atentados. Reimberg informó que se detuvo a otros cuatro ciudadanos venezolanos, que supuestamente robaron un camión con cincuenta cilindros de gas de uso doméstico, con los que presume se iban a perpetrar atentados en el marco de las protestas contra el Gobierno.



ESTADOS UNIDOS

Rubio exige a Lavrov que cesen las "matanzas" en Ucrania

El Secretario de Estado de Estados Unidos, Marco Rubio, instó a su homólogo ruso, Serguéi Lavrov, a que "cesen las matanzas" para lograr la paz en Ucrania. El tono refleja el endurecimiento de la postura de Washington frente a Moscú. Esta declaración fue hecha luego de una reunión entre Rubio y Lavrov en el marco de la Asamblea General de las Naciones Unidas. Un comunicado del Departamento de Estado detalló que durante el encuentro, Rubio "reiteró el llamamiento del presidente Trump para que cesen las matanzas y la necesidad de que Moscú tome medidas significativas para una resolución duradera de la guerra entre Rusia y Ucrania". Por su parte, Lavrov subrayó "el carácter inaceptable de los planes promovidos por Kiev y algunas capitales europeas destinados a prolongar el conflicto".

Un día antes, Trump sugirió que Ucrania no solo podría recuperar todo su territorio ocupado por Rusia, sino incluso expandirlo, marcando un giro radical respecto a sus anteriores posiciones sobre el conflicto. Rubio y Lavrov se reunieron por última vez el 10 de julio en Kuala Lumpur, Malasia, en el marco de la cumbre de la ASEAN.



EL DÍA | Jueves 25.09.2025

www.eldía.com.bo

Sumó la tercera demanda

EL PASADO 23 DE SEP-TIEMBRE SE ACTIVÓ LA DEMANDA DE MAXIMI-LIANO CAIRE CONTRA ORIENTE, QUE TAMBIÉN ESTÁ SANCIONADO POR CASO **RIQUELME Y** BARRETO.



DIFERENCIAS EN LA INTERNA

Plantel de Oriente pide a Gutiérrez; la directiva lo borró

DIVIDIDOS. Henry Vaca cree que "quieren volver personas que hicieron daño al club". La FBF recepcionó la renuncia del exsecretario.

Luis Lijerón Nuñez

as diferencias en la interna de Oriente Petrolero son más que latente. Tras la victoria del martes sobre Independiente (2-1), los jugadores y cuerpo técnico del cuadro refinero expresaron su apoyo a Gustavo Gutiérrez, que renunció al cargo de secretario general. La dirigencia, sin embargo, tomó el camino opuesto y oficializó ante la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) que el dirigente ya no forma parte de la institución.

todos preocupados por el tema Gutiérrez decidió renunciar arde Gustavo. Que quiero mandarle un mensaje, decirle que no tire la toalla. Sé que es difícil estar en Oriente, peor cuando te ponen trabas. Desde el primer momento que llegué, nos apoyó, especialmente en temas económicos, y ahora no sé qué está pasando, por ahí quieren

que entre otro dirigente que le ha hecho daño al club", indicó Henry Vaca tras el compromi-

gumentando diferencias con la directiva que preside Mary Cruz Guisela Aguilar. "Considero que existen diferencias de

criterio con algunos directivos que no permiten que estemos en la misma línea de trabajo, lo que Años dificulta el normal Restan para que desarrollo de mis finalice la gestión de la funciones", depresente dirigencia scribe una parte de en Oriente. la carta de renuncia. Además de Henry Vaca

y sus compañeros, el entrenador Álvaro Peña mostró Respaldo del equipo. "Estamos so en el estadio Real Santa Cruz. su respaldo a Gutiérrez: "Por

Gustavo estoy acá y el triunfo va dedicado para él. Tiene que seguir con nosotros". La muestra de apoyo se trasladó a las tribunas, donde un grupo de hinchas desplegó una pancarta con la frase: "Gustavo Gutiérrez, estamos con vos". Incluso, el equipo completo posó junto al cartel en vestuarios como señal de unidad.

Fuera del registro. Pese a ello, el regreso del exsecretario general parece inviable. La dirigencia ya oficializó su salida ante la FBF y dio por cerrado el ciclo de Gutiérrez dentro del directorio albiverde, marcando un nuevo capítulo en la crisis interna del club.

MADRID-BARCELONA

EL CLÁSICO ESPAÑOL YA TIENE FECHA Y HORA

LaLiga ha confirmado oficialmente que el primer clásico español de la temporada 2025-2026 entre Real Madrid y Barcelona se disputará el domingo 26 de octubre a las II:15 (hora de Bolivia) en el Estadio Santiago Bernabéu. El encuentro llega con ambos equipos en lo más alto de la clasificación, reflejando la intensa rivalidad que ha marcado la historia de LaLiga. Real Madrid lidera la tabla con 18 puntos tras seis partidos disputados, mientras que Barcelona se ubica en la segunda posición con 13 unidades, aunque con un partido pendiente por disputar. Bajo la dirección de Hansi Flick, el conjunto blaugrana venció en los cuatro Clásicos anteriores, lo que aumenta la presión sobre los dirigidos por Carlo Ancelotti en esta nueva edición del duelo histórico.

ELIMINADO POR LANÚS

RENATO RENUNCIA COMO DT DE FLUMINENSE

El ciclo de Renato Portaluppi al frente de Fluminense llegó a su fin tras la eliminación del equipo en los cuartos de final de la Copa Sudamericana 2025. El conjunto carioca empató I-I ante Lanús en el estadio Maracaná, resultado que, sumado a la derrota sufrida en el partido de ida en Argentina, selló la eliminación del equipo brasileño. En la conferencia de prensa posterior al partido, Renato confirmó su decisión ante los medios, sin dejar espacio para preguntas. "Terminé pidiéndole la renuncia al presidente antes de venir acá. A partir de ahora habrá otro entrenador. Siempre intenté hacer lo mejor posible por el club, en todas las competiciones. Lamentablemente quedamos fuera de una competencia, pero estamos bien en el Campeonato Brasileño y también en la Copa do Brasil", declaró.

EL BOLIVIANO CONQUISTA NUEVA MONTAÑA

Ayaviri hace cumbre en Manaslu tras casi 10 hrs

Ayaviri cumplió un nuevo hito en su carrera: tras un agotador ascenso de nueve horas y media, llegó a la cumbre del Manaslu, en Nepal, a la media noche del lunes (hora de Bolivia). Con sus 8.163 metros, el Manaslu se suma a la lista de montañas de más de 8.000 metros conocidas como "ochomiles", marcando la séptima cima de este tipo alcanzada por Ayaviri.

El alpinista boliviano Hugo **Un ascenso sin oxígeno.** El viaje con cuatro campos de altura: cuando Ayaviri partió rumbo a Katmandú con el apoyo de la Federación Boliviana de Ski y Andinismo (FEBSA). Durante cerca de dos semanas, se dedicó a la aclimatación en los distintos campos del nevado, enfrentando condiciones de mal clima y nevadas que hicieron más exigente la preparación física v mental para la cima. El Manaslu cuenta

5.800, 6.400, 6.800 y ros. Desde el campo 4, a las 22:30 hora local de Nepal (mediodía en Bolivia), Ayaviri inició su ascenso final sin oxígeno suplementario y cargando todo su equipo sin el apoyo de sherpas. El frío extremo y las pendientes pronunciadas pusieron a prueba su resistencia, pero su determinación lo llevó a superar cada obstáculo hasta alcanzar la cumbre.

